

PRESENTACIÓN

No es ésta la primera vez que publicamos en Lima un libro de ensayos del eminente constitucionalista Peter HÄBERLE, pero sí es el primero que se hace con motivo de una ocasión especial.

En efecto, en meses pasados, a solicitud de un grupo de profesores de la Facultad de Derecho, la Pontificia Universidad Católica del Perú, nuestra *alma mater*, concedió al prof. HÄBERLE, el doctorado *honoris causa* en reconocimiento a sus numerosas e importantes contribuciones al constitucionalismo contemporáneo.

A diferencia de otros maestros alemanes, el prof. HÄBERLE se ha preocupado no sólo por mirar a su entorno europeo, e incluso a las nuevas democracias europeas del Este, sino a nuestros países latinoamericanos, a los que ha dedicado agudas reflexiones y frecuentes referencias.

En el ámbito de sus inquietudes intelectuales, abundan en su obra los temas nuevos y de actualidad, cargados de intuiciones certeras y enfoques originales, recogidos en libros y ensayos de vasta difusión. Y muchos de ellos, felizmente, traducidos al castellano.

Como he recordado en otro lugar, conocí a HÄBERLE en 1992, y creo que gracias a ese feliz encuentro, se tendió por vez primera un puente entre

este ilustre maestro y la comunidad constitucional latinoamericana. Y el primer libro que de él se publica en América Latina, aparece en Lima, por iniciativa de César LANDA, y que consiste en una inteligente selección de su tesis doctoral, efectuada por su discípulo italiano Paolo RIDOLA, y a cargo del Fondo Editorial de la Universidad Católica (esto, en 1997). Las bondades de esta obra, rápidamente acogida en nuestro medio, se advierten cuando constatamos que ha merecido una reciente reimpresión por parte de la Editorial Comares de Granada. Y después han venido multitud de ensayos y folletos, y más recientemente, una obra compendiosa y representativa de su autor: *El Estado constitucional*, originalmente publicada en México en 2001 por la UNAM y reimpressa en Lima, por el Fondo Editorial de la Universidad Católica, en coedición con la prestigiosa universidad mexicana.

Los textos que aquí se reúnen han sido publicados con anterioridad, en diversas revistas especializadas de España y América Latina, y por eso se encontraban dispersos. Hasta donde alcanza mi información, estos ensayos no han sido hasta ahora compilados en forma de libro, lo que es el factor principal, pienso, para reunirlos como una unidad.

Todos ellos se reproducen tal cual, con apenas ligeras correcciones de estilo o de erratas notorias que se filtraron en los originales, y para eso se obtuvo la autorización no sólo de los traductores, sino del autor, que ha aceptado expresamente esta compilación suya y que, desde ya, agradecemos. El título que se le ha puesto es un indicativo de su contenido, y me fue sugerido por Joaquín BRAGE CAMAZANO, a quien agradezco ésta y otras colaboraciones suyas, en la difusión de la ingente producción haberliana. Y a quien he solicitado una nota liminar que ubique al autor y a su obra para el público lector.

Este libro ha sido preparado no sólo para los fines antes indicados, sino para ofrendarlo como homenaje al prof. HÄBERLE, quien tiene programada una visita a nuestra ciudad el próximo mes de febrero.

Lima, octubre de 2003.

DOMINGO GARCÍA BELAUNDE